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“创新战法训法”“创新部队管

理”“创新思想政治教育”……记者

这几天在第 72 集团军某旅采访，旁

听多场学习党的二十大报告讨论交

流活动注意到，“创新”成了官兵们

发言中的热词。

该旅是“郭兴福教学法”发源

地，官兵们对“创新”如此关注，

正是源于这种传承。作为当时的重

大创新成果，这个教学法不仅创造

性地解决了把兵练“精”、训“活”

的问题，还在全军刮起了创新训法

的旋风，一直延续至今。

漫步该旅营区，置身欢庆盛会

的 浓 厚 氛 围 ， 记 者 感 受 到 满 满 的

“ 科 技 + ” 味 道 。 信 息 视 窗 、 LED

屏、主题网页……即时滚动发布着

有关党的二十大的新闻报道，吸引

官兵驻足观看。

“党 的 二 十 大 报 告 ， 科 学 谋 划

了未来一个时期和今后 5 年党和国

家 事 业 的 发 展 ， 作 出 了 如 期 实 现

建 军 一 百 年 奋 斗 目 标 的 重 大 部

署 。 学 深 悟 透 报 告 精 神 ， 对 我 们

接 下 来 聚 焦 目 标 任 务 ， 推 进 部 队

全面建设至关重要。”该旅政委袁

俊锋告诉记者。

为帮助官兵更好理解掌握报告

内容，确保学习效果，该旅采取党

委常委分片包干、机关干部分组蹲

点的形式，深入基层一线，与官兵

交流学习体会、共研落实举措，引

导大家把思想和行动统一到大会精

神上来。

10 月 17 日上午，在该旅虚拟演

播室，记者看到副旅长杨明付正与

防空营官兵代表围坐一起，聚焦党

的二十大报告面对面交流。该旅宣

传科干事翁瞬超介绍，这种形式的

学习交流活动能够很好地把报告内

容与单位实际结合起来，帮助官兵

更好地学以致用，同时可以制成教

育辅导光盘，下发学习。

“十 年 来 ， 党 和 国 家 事 业 取 得

历 史 性 成 就 、 发 生 历 史 性 变 革 ，

推 动 我 国 迈 上 全 面 建 设 社 会 主 义

现 代 化 国 家 新 征 程 。 国 防 和 军 队

现 代 化 建 设 也 取 得 了 令 人 瞩 目 的

成 就 ， 人 民 军 队 体 制 一 新 、 结 构

一新、格局一新、面貌一新……”

简要回顾完“史上最牛军改”，杨

明 付 开 始 盘 点 旅 队 战 斗 力 建 设 发

生的变化——作战编成更加充实灵

活 ， 装 备 发 展 注 重 体 系 集 成 ， 演

习 演 训 突 出 真 难 严 实 ， 联 合 训

练 、 对 抗 训 练 、 科 技 练 兵 越 来 越

富 有 成 效 。 这 些 看 得 见 、 摸 得 着

的 实 实 在 在 成 果 ， 让 现 场 官 兵 感

同身受。

“大会报告中提到，必须坚持科

技 是 第 一 生 产 力 、 人 才 是 第 一 资

源 、 创 新 是 第 一 动 力 。 对 这 一 论

断，我现在认识更加深刻了。”防空

营教导员张玉在该旅任职 11 年，是

部队转型发展的见证者和亲历者。

他说：“这些年，我们旅实现高质量

发展的关键，就在于扭住创新紧紧

不 放 ， 紧 盯 实 战 探 索 创 新 战 法 训

法，演训中的创新要素、科技含量

不断增加，实现了训练质效与实战

能力同步提升。”

走 进 该 旅 “ 军 事 训 练 先 锋 连 ”

模拟战斗实验室，记者切身感受到

张玉所言非虚。只见连长欧阳新哲

正在组织开展模拟训练，一名军士

佩戴 VR 眼镜，坐在模拟驾驶方舱

里，接受“战场”考验。

“‘科技’‘创新’是党的二十

大报告中的高频词。在创新创造方

面，基层官兵同样可以大有作为。

我们一定要像前辈那样，怀抱梦想

又 脚 踏 实 地 ， 敢 想 敢 为 又 善 作 善

成，争当新时代郭兴福传人。”欧阳

新哲说。

培 植 创 新 文 化 ， 培 养 创 新 人

才，充分调动创新积极性，是这个

旅的光荣传统。近年来，他们紧盯

备战打仗需求，着力解决影响战斗

力生成的重难点问题，广泛发动官

兵建言献策、开展革新活动，形成

了一批创新成果，涌现出不少科技

小能手和“战士发明家”。

官兵们学习报告积极踊跃，练

兵备战热火朝天。某野外训练场，

一架无人机正在进行空中侦察。数

十公里外的指挥车内，三级军士长

郑丰生紧盯屏幕，手指轻轻转动飞

行操纵杆，将目标信息数据实时回

传，为指挥员决策提供及时准确的

情报信息。

“过 去 执 行 侦 察 任 务 主 要 靠 人

工 ， 如 今 无 人 智 能 作 战 装 备 列 装

部 队 ， 改 变 的 不 只 是 侦 察 手 段 ，

更 重 要 的 是 催 生 了 新 的 作 战 理 念

和战法训法。”演练一结束，郑丰

生 就 和 战 友 们 围 坐 一 起 ， 交 流 学

习 党 的 二 十 大 报 告 的 心 得 体 会 。

他说：“报告中提出，加快无人智

能 作 战 力 量 发 展 。 作 为 无 人 机 班

的 战 士 ， 我 们 要 做 的 就 是 把 这 一

要 求 落 实 到 行 动 中 ， 立 足 本 职 练

好 新 装 备 、 掌 握 新 科 技 ， 锤 炼 过

硬本领。”

守正创新，奋斗强军。学习讨

论中，该旅领导表示，在习近平强

军思想指引下，他们将继续紧盯科

技之变、战争之变、对手之变，坚

持向科技创新要战斗力，全面加强

练 兵 备 战 ， 奋 力 提 高 部 队 打 赢 能

力，以更加昂扬的姿态和更加坚决

的行动，为实现建军一百年奋斗目

标贡献力量！
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申城，华灯初上。10 月 16 日，武警

上海总队执勤第四支队十中队官兵吃

完晚饭，便赶到多媒体教室，满脸兴奋

地守在大屏幕前，等待着一个特殊的视

频电话。

这天上午，中队官兵收看了党的二

十 大 开 幕 会 直 播 ，聆 听 了 大 会 报 告 ，

心里有很多话想说。自 1998 年起，该

中队官兵利用周末和节假日，到毗邻驻

地的中共一大纪念馆义务讲解党史。

今年春，习主席给中队全体官兵回信，

勉励他们巩固拓展党史学习教育成果，

自觉弘扬伟大建党精神，当好新时代

“霓虹灯下的哨兵”，永远做党和人民的

忠诚卫士。春华秋实，中队的全面建设

又有了新进步。

“来啦！”视频电话如期接通。屏幕

那头，是党的二十大代表、该中队指导

员杨泽楠。

“现场聆听报告，让人深感振奋、深

受鼓舞。”与官兵打完招呼，杨泽楠便迫

不及待地介绍大会盛况，分享参会感

受。“报告把‘弘扬伟大建党精神’写入

大会主题，意义重大。我们要牢记习主席

嘱托，自觉弘扬伟大建党精神，自信自

强、守正创新，踔厉奋发、勇毅前行，为

全面建设社会主义现代化国家、全面推

进中华民族伟大复兴而团结奋斗。”

同襄盛举，共话担当。杨泽楠一席

话，使大家参与讨论的热情更加高涨。

前两天刚刚通过层层考核、拿到中共一

大纪念馆义务讲解员证书的下士李昊

杰说：“在党的诞生地讲解党的历史、传

播党的理论，使命光荣、责任如山。我

们一定要在强军实践中弘扬伟大建党

精神，坚持不懈学党史铸忠诚，在新的

征 程 上 更 加 坚 定 自 觉 地 践 行 初 心 使

命。”听完李昊杰的发言，屏幕那头的杨

泽楠冲他竖起了大拇指。

“强军十年，人民军队体制一新、

结 构 一 新 、格 局 一 新 、面 貌 一 新 。”从

军刚好 10 年的排长王岩，结合自己从

普通一兵成长为基层指挥员的经历，

将 国 防 和 军 队 建 设 取 得 的 历 史 性 成

就、发生的历史性变革娓娓道来。讲

到 动 情 处 ，他 提 高 了 声 调 ：“ 新 时 代

‘霓虹灯下的哨兵’不仅是赞誉，更是

期许和责任。作为新时代革命军人，

我们必须练强打赢本领，忠实履行使

命 ，无 愧 今 天 的 使 命 担 当 ，不 负 明 天

的伟大梦想！”

砥砺奋进新征程，同心筑梦向未

来。通完电话，中队长陶然组织在中共

一大纪念馆担任义务讲解员的官兵继

续讨论交流，研究如何将大会精神融入

接下来的党史讲解工作中。

杨泽楠代表连线所在中队官兵—

当好新时代
“霓虹灯下的哨兵”

■本报记者 安普忠 特约记者 冯来来
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2008年，我的家乡汶川发生特大地震。在党和全国人民的

关心帮助下，乡亲们渡过了难关，我心中也种下了参军报国的

种子。那时我便意识到，所有的困难与未知，从来挡不住人民

子弟兵向险而行、攻坚克难的脚步。

参观荣誉室，与黄继光铜像合影，学唱《特级英雄黄继光》，

参加“秉承英雄遗志、争当强军先锋”情景课……入伍来到空降

兵部队的第一天，我就觉得老班长黄继光没有远去。在党组织

的培养和英雄精神的滋养下，我从一名普通战士成长为“黄继

光班”第 38任班长，后来成为一名军官。

作为黄继光传人，无论是什么身份、无论身在何处，都要时

刻做到对党忠诚，始终冲锋在前。奋进新征程、建功新时代，我

愿用忠诚和汗水为英雄战旗再添荣光。

——空降兵某旅“模范空降兵连”排长 程 强

“红一连”是“军魂发源地”，开创了我军“支部建在连上”的

先河。在我们连，有句话耳熟能详：党在心、枪在手，军旗永随

党旗走。

走进新时代，我们这支有着厚重历史的英雄部队，坚持把

遂行使命任务作为发扬优良传统最经常、最宝贵的实践平台，

将传承红色基因贯穿到教育训练、战备执勤、工作建设、日常养

成各领域全过程，全连官兵“红”得像一团火，团结得像一个人。

党的力量来自组织，组织强则军队强。实现党在新时代的

强军目标，一线战斗堡垒既要建在连上，更要强在连上。我们

要切实提高党支部领导连队全面建设、遂行作战任务和解决自

身问题的能力，把党员个个淬炼成“刀尖子”，把支部锻造成“铁

拳头”，团结带领官兵续写辉煌、再创佳绩。

——第83集团军某旅“红一连”连长 胡贯蕾

2014 年 4 月，习主席视察我们部队时语重心长地说，你们开

展的“红色基因代代传”工程建设，把“红色基因”融入官兵血脉，这

个做法很好。要发扬光荣传统，永葆老红军政治本色。

这些年，我们始终牢记统帅嘱托，坚持用党的创新理论武装头

脑，坚持用红色基因涵养灵魂血脉，持之以恒大抓“红色基因代代

传”工程建设，充分利用本单位丰厚红色资源，深入推进党史军史

学习教育，官兵们忠诚维护核心、矢志奋斗强军的信仰信念更加坚

定。

党的二十大报告对开展“学习强军思想、建功强军事业”教育

实践活动作出部署。我们将深入学习贯彻习近平强军思想，教育

引导大家以强烈的使命担当接续奋斗、精武强能，为强军兴军贡献

自己的力量。

——新疆军区某红军师“攻如猛虎英雄连”连长 刘 威

党的十八大以来的十年，是非凡的十年，对我而言也是拼搏奋

进的十年。十年间，我从一名普通战士成长为发射连连长，从一名

导弹号手成长为基层指挥员；十年间，从思想政治教育、军事训练、

战备值班等方面，我深刻体会到部队在党的领导下发生的种种变

化；十年间，我们传承红色基因、担当强军重任，用一枚枚精准命中

目标的导弹践行“能打仗、打胜仗”的铮铮誓言。

我们的征途是星辰大海，我们的前路会充满挑战。作为一名基层

主官，在今后的日子里，我一定会增强忧患意识、始终居安思危，带领官

兵铆在战位上，执行好每一次任务，完成好每一次演练，用实际行动贯

彻落实好党的二十大精神，用奋斗之青春写下我们这代人的风采。

——火箭军某旅“导弹发射先锋连”连长 李太鹏

（本报记者郭丰宽、李蕾，特约记者邓东睿、胡瑞智，通讯员张哲整理）

党的二十大召开后，第 73 集团军某

旅迅速掀起学习大会报告热潮，全体机关

干部专程前往“强军精武红四连”连史馆，

重温习主席当年视察该连的情景。在此

过程中，作训科参谋张康看到自己在该连

任指导员时的一张照片，内心深受触动。

参观见学结束后，他便与现任指导员陈思

宇交谈起来——

张 康：新建的连史馆很有气势，夜

袭阳明堡战斗场景还原得非常真实。能

有这样一个让官兵时刻受熏陶的“精神

家园”，真是太好了！

陈思宇：是啊！连史馆建成以来，不

论是地方党政机关干部、军内友邻单位

官兵，还是分到旅里的新干部、新兵，都

会来这里参观见学。

张 康：这一幅幅照片、一件件实物

让我想起了 8 年前。当时，习主席来到

咱们连，亲切勉励我们发扬光荣传统、当

好红色传人，苦练打仗本领、争做精武标

兵，在完成重大任务中当先锋、打头阵，

为实现强军目标作出新的更大贡献。全

连官兵听后备受鼓舞。

陈思宇：作为习主席视察过的部队，

贯彻落实党中央、中央军委和习主席决

策指示，我们必须标准更高、走在前列。

在党的二十大召开前，我们充分利用连

队丰厚的红色资源和优良传统，搭建起

情景式、体验式、互动式学习平台，让大

家在感悟红色历史、感受强军脉动中不

断坚定政治信仰，强化使命担当。

张 康：5 年过去了，现在的教育学

习手段可比我当指导员时丰富了不少。

这次学习党的二十大报告，你们一定也

想了不少办法吧？

陈思宇：这些天，如何学习贯彻党的

二十大精神成为连队官兵热议的话题。

旅里在连队原有的网络课堂基础上，引

入网络多媒体互动技术，建成“融媒体学

习室”。置身其中，不仅可以多平台一键

调阅时评热点、图文资料，实现一人授课

全员在线共享，还能发送弹幕实时讨论

交流呢！

张 康：学习手段确实先进。不过，

我 还 得 提 醒 你 ，掌 握 内 容 才 是 最 重 要

的。学习大会精神，要用心领悟、学以致

用，不能满足于听过看过呀！

陈思宇：您放心。作为连队指导员，

我一直对教育学习质效非常关注。除了

“融媒体学习室”，咱们连的“王华理论学

习小组”在大会召开后就活跃在营连一

线。他们用兵言兵语解读大会报告，以

兵说兵事阐释巨大成就，很接地气，深受

官兵欢迎。

张 康：王华他们干得不错，真心为

大家感到高兴！5年前，旅队转型加快，我

们心中都憋着一股劲，一进训练场就不知

疲倦地苦钻精研。为节省往返时间，几名

炮长卷起铺盖直接住在了车炮场。如今回

想起来，一切付出都是值得的。

陈思宇：我也常常听老兵讲起那段

日子。新装备列装不到百天，连队就参

加战斗射击考核，成绩全部合格，优良率

超过 40%，在同类型连队中位列第一。这

些年，我们始终坚持高强度高标准训练，

积极开展训法创新、战法研练，探索出一

专多能、多专多能的训练路子，先后刷新

7项比武纪录，150余人次立功受奖。

张 康：作为连队曾经的一员，我会

一直关注连队。让我们一起努力，在各

自岗位上取得更大成绩。加油，思宇！

陈思宇：谢谢您的鼓励！我们一定

认真学习领悟党的二十大精神，将学习

收获持续转化为练兵备战的不竭动力，

续写强军精武新荣光！

（本报记者赖文湧、特约通讯员池俊

成整理）

续写强军精武新荣光

连日来，武警重庆总队利用多种载体、采取多种形式组织官兵学习党的二十大报告。图为某支队官兵正在数字阅读区

收听收看大会有关报道。 唐志勇摄


